

# Cultura Medinense

El Suelo  
y sus frutos

SEM ANARIO CATOLICO-SOCIAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCION

AÑO. . . . . 4 pesetas  
SEMESTRE. . . . . 2 »  
TRIMESTRE. . . . . 1 »

REDACCION: CENTRO SOCIAL CATOLICO, ALMIRANTE 14.

ADMINISTRACION: PADILLA, 28- TELEFONO, Núm. 46

No se devuelven los originales aunque no se publiquen

ANUNCIOS Y RECLAMOS

PIDASE LA TARIFA A

LA ADMINISTRACION

AÑO IV.

MEDINA DEL CAMPO 10 DE DICIEMBRE DE 1916

NUM. 206

PERFUMERIA FLORALIA  
JABÓN  
FLORES DEL CAMPO  
MADRID

## CULTURA CRISTIANA

### Los ímpios, apologistas de la religión católica

Las idolatrias son muy diferentes las unas de las otras en sus fórmulas; sin embargo, tienen las unas para con las otras ternuras increíbles; es que poseen una unidad: todas son idolatría. Las apariencias difieren mucho, pero el fondo común es muy semejante.

Cuando apareció el cristianismo, la tierra ofreció un espectáculo que contiene muchas lecciones, sobre todo para nuestra época ¡Cuántos dioses, cuántos dioses eran adorados en este planeta! ¡Qué horrible variedad! ¡Qué mescolanza! Y, sin embargo, toda aquella multitud de ídolos vivía junta en el Panteón! Apretábanse sin combatirse, se estrechaban sin perjudicarse y se codeaban sin molestarse. Es que estaban de acuerdo.

Otro tanto hacían sus adoradores. Entonces se adoraba a los elementos, lo mismo que hoy ha podido el hombre postrarse de hinojos ante la razón, representada en una infame prostituta.... Y es que hoy como ayer el mundo está sembrado de idolatrias. La diferencia para el caso es nula;

se reduce a una mera cuestión de formas.... Ved en aquella edad el símbolo de lo que hoy sucede. Este adora un buey, el otro una col. Mas no disputarán por ello los dos hombres. Aun el adorador del buey prestará culto a la col por complacencia y el que tiene por dios a la col no negará al buey algunas genuflexiones....

Y es que una inteligencia misteriosa se cierne sobre la inmensa mentira, diciendo a los hombres que si esa mentira es multiforme, no hay que inquietarse por tan poca cosa, pues siempre es la misma mentira. La idolatría puede cambiar cambiar de postura; pero, a través de la multitud de objetos adorados, muestra constantemente el mismo rostro, y exclama: ¡Soy siempre la misma!

En ese choque universal de los pueblos, desde Adán hasta Jesucristo, y desde Jesucristo hasta nuestros días, ¡cuántos ídolos han chocado! Pero chocan sin aplastarse...

Sin embargo, apareció el cristianismo, y hubo un clamor general. Los ídolos, que dormían en la paz de la idolatría, levantáronse para librar combate; todos reconocieron el enemigo común, y entonces pudo verse por qué no habían luchado entre ellos. La complicidad era el secreto de su calma.... Otro tanto aconteció hoy con

los diversos sistema adoptados fuera de la Iglesia: se entienden, sobre todo a vista del común enemigo....

Siempre estuvo allí la señal del odio; siempre el espíritu de la mentira persiguió con su invertido homenaje a la Iglesia; siempre la ha dicho: ¡A ti sola es a quien odio, sólo a ti en el mundo! A lo menos, eso ha dicho con las obras, que para el intento que aquí se busca, es lo mismo.....

Meditemos. No hay en el fondo de la historia sino un dualismo, el que acabamos de apuntar. La Iglesia de un lado, y los infinitos aspectos de la impiedad por otro, son los dos únicos poderes que se disputan el mundo de las inteligencias. ¿Cuál de esos dos poderes obra del lado de las afirmaciones? ¿Quién está en la verdad?... Está claro que un sistema que admite en su seno las máximas más contradictorias, siendo el lugar de cita de las ideas más encontradas, de las prácticas más opuestas, está por sí mismo juzgado....

Por otra parte, si bien se considera, no es menos categórica la confesión que de la verdad de la Iglesia hacen sus hijos, que la envuelta en esa que llamaré afirmación invertida de los ímpios, al manifestar tanto encono contra ella, al resolverse tan furiosos contra su moral y sus dogmas, y por un modo tan persistente, cuando el mejor sistema fuera desentenderse completamente de su recuerdo.... Y es que no pueden perderla de vista porque las afirmaciones de la Iglesia hacen *pupa*, hallan eco en nuestra conciencia, y ésta se encarga de molestar al ímpio en medio de sus orgias, y se revuelve airada a presencia de sus aberraciones y de sus falsos sistemas.... Y sin pretenderlo, el ímpio es uno de los mejores apologistas que tiene la Iglesia; siente el vacío de sus máximas saludables... Es, en el fondo el vacío de Dios.

### UN APOLOGISTA.

### Alrededor del Castillo de la Mota

Quedamos pues en que Andrés Boca, por el mero hecho de emplear sus inmensas riquezas en levantar un monasterio y templos de cuyas naves se elevaran alabanzas a Dios nuestro Señor fué y debe ser tenido por verdadero noble, cristiano caballero.

Hoy aprovechando los datos del citado P. Noriega, tomamos del folio

85, libro primero de su interesante crónica, la relación de la fundación del Monasterio de San Saturnino, que del latín traducida dice así:

«Monasterio de Canóigos de San Saturnino de Medina filiación de San Pelayo de Cerrato. Nobilísima es la población de Castilla conocida vulgarmente en nuestro gallardo idioma con el nombre de Medina del Campo: muy ilustre y llena de esplendor por los amplísimos privilegios que gozó concedidos y otorgados no solamente por los señores reyes de Castilla y de Leon sino que también por los Sumos Pontífices de Roma. Fué esta inclita villa durante algun tiempo sede o corte de nuestros antiguos reyes; numerosísima por el gran número de habitantes que en ella moraron y riquísima y opulentísima por la constante diversidad de mercancías y riquezas que durante las célebres ferias, a su plaza y mereado de todas las partes del mundo, hasta a ella acudían. Y si fué grande e ilustre por esta variedad de cosas, fueo todavía más por la nobleza de la sangre de sus hijos y por el valor indomable de sus moradores. Perteneció en lo eclesiástico a la diócesis de Salamanca hasta el reinado de Felipe II. Dista ocho leguas de Valladolid y de Salamanca trece.

En esta villa, como la tradición refiere hubo un famosísimo y riquísimo labrador cuyo nombre fué Andrés Boca: a quien, era frecuente, ver ¡tan abundantes eran sus riquezas! laborar sus extensos predios y sus espaciosos viñedos con trescientos pares de bueyes. Este varon opulentísimo concibió en su noble ánimo, la cristiana y muy laudable idea, de que al mismo tiempo que la fama pregonara su nombre, pregonara también su generosidad y fe, levantando, con gran parte de sus riquezas, un monasterio de religión y virtud, espléndido y suntuoso para lo que eran aquellos tiempos de pobreza y de persecución: monasterio que al fin erige, fuera de los muros de la población y pasada la que vulgarmente se conoce por puerta de Avila. Y muy cerca del dicho monasterio, a la otra parte del pequeño rio Zapardiel—Cervantes le llama, famoso por su pesca,—sobre una pequeña cuesta o eminencia del terreno construye el hoy formidable y celebrísimo *Castillo de la Mota*, para defensa segura y fuerte, no precisamente de la villa sino principalmente, del monasterio que cabe los pies de sus muros había él, Andrés Boca, cons-

truido; y contra los asiduos invasiones de los moros, muy temerosos y frecuentes en aquellos tiempos. El Castillo de la Mota lo dejó por testamento al rey de Castilla, Alfonso VIII a quien en la victoriosa batalla de las Navas de Tolosa había acompañado nuestro valiente caballero. El Monasterio, una vez terminado, lo entregó al Abad y convento de San Pelayo de Cerrato, de la Orden Premostratense, movido sin duda por la religiosísima observancia de las virtudes cristianas que él había notado en los venerables canónigos de San Nurberto. Y al mismo tiempo lo dotó y enriqueció con extensas posesiones de su propio territorio de Medina. El lugar en que se edificó el monasterio con el territorio adyacente se llamó en otros siglos

Comitatus, hoy en nuestra lengua El Condado. Después de la edificación del monasterio aumentó de una manera maravillosa el número de habitantes en Medina, y aún hoy mismo lo prueba ese cúmulo de edificios y casas arruinadas, y esos montones de ruinas y escombros amontonados. Cuenta la tradición que por entonces, fuera de los muros de Medina había hasta siete mil habitantes, — muchos, nos parece, — de cuyo cuidado espiritual se encargaban religiosos del mismo monasterio. Además, por especialísimo privilegio de los reyes de Castilla, una muy pocos concedido, cualquier reo de horrendo crimen, que huyendo de caer en manos de la justicia, se refugiara no solamente en el monasterio, sino que también en sus extensísimos y largísimos territorios que se alargaban hasta la puerta de Avila quedaba libre y sin pena. Y, aunque por decretos del rey de las Españas, Felipe II, llevado del zelo de la justicia y en evitación de mayores males, este indulto, ha sido algo moderado, conserva con todo su fuerza y vigor primitivos. Nuestros premostratenses fueron los primeros operarios, y durante mucho tiempo los únicos, de la

misma Evangelica. Ellos cultivaron este campo de la fé, y con abundante sudor de sus frentes lo regaron, sembraron, y cuidaron de que la divina semilla de la verdad fructificase produciendo el ciento por uno. »

MARIANO.

### Casos y cosas... socialistas

El lema socialista es: Igualdad, Libertad y Fraternidad; tres nombres femeninos que han quedado sin honra.

#### IGUALDAD

¿Qué entenderán los socialistas por Igualdad? Iguales en el mundo, fuera de los burros que todos rebuznan igual, hay muy pocas cosas iguales ni en la naturaleza, ni entre los hombres.

Plantas árboles en los campos y al poco tiempo unos han crecido más que otros; sembráis el trigo y cuando llega el tiempo de recoger la mies dorada, unas espigas han llegado a la

granazón y las otras no han medrado.

Entre los hijos de una misma madre son los unos robustos y los otros de color desmayado y entecos. ¿Cómo pues, exigir una igualdad perfecta en las clases socialistas?

Es una quimera, es una ilusión.

Los socialistas que predicán esa igualdad ¿son todos iguales?

¡Iguales! ¡ni quieren serlo! Los que tienen algo lo guardan y bien guardado! como los compañeros Iglesias, Perezagua y otros camanduleros de la misma laya.

#### FRATERNIDAD

Otra palabreja que se aplica sin entenderla. La Fraternidad existe entre hermanos y por extensión se aplica a los que se quieren como hermanos. ¡Hermanos los socialistas!

Ellos entre ellos, no se entienden y no se juntan una vez que no salgan arañados. A los demás o sea al prójimo contra una esquina. Lo más santo que piensan hacer es un reparto de lo que no es suyo, pero guardándose bien como tontos! de repartir lo suyo.

De todos los socialistas hasta hoy conocidos raro es el que le haya dado la chifladura de dar sus bienes a los pobres.

En cambio se da el caso de que muchos bribones antes andaban por el mundo royéndose los nudillos y ahora tienen automóviles y posesiones y cuentas corrientes en todos los bancos.

¡Fraternidad! Está facta... milia donde unos son tios y los que pagan primos de esos tios.

#### LIBERTAD

¿Libertad más dicho? Pues atranca la puerta. La libertad se inauguró en Francia matando personas a miles, convirtiendo en arroyos de sangre las calles de París. Después la trajeron a España y hubo también matanzas horribles en Madrid, Zaragoza y otros muchos sitios donde la inocencia se vió ultrajada y la virtud perseguida.

Libertad para ser persona honrada nunca a faltado. Ha faltado libertad para robar, para ultrajar, para vivir a las anchas sin respeto ni a nacidas ni a vidas. Y ésta, ésta es la libertad que aprovecha a las mil maravillas la granujería, los truhanes, la gente toda de mal vivir.

¡Igualdad, Libertad, Fraternidad! ¡Lastima de nombres! Eran bellos, simpáticos, hermosos y ahora están corrompidos; son flores que labios impuros han manchado, son vocablos que antes eran honra y prez del lenguaje y ahora pesan como baldón por la doctrina que representan, por las faltas y crímenes que a su sombra se han cometido.

A. HERNÁN.

### La Inmaculada y Medina

(Conclusión)

Pero aun hay más. Cuando la imagen de María, en el misterio de su limpia Concepción se paseaba procesio-

nalmente por las calles de Medina, en aquellos dorados tiempos de esplendor y de fé, los vecinos de ella, aquellos medinenses que establecieron en los estatutos de sus Cofradías marianas, que en las fiestas de la Virgen Santa María, «que sean proveidos los pobres que se llegaren de dalles de comer, y si pudiere ser los den de comer primero que a nosotros porque el servicio de Dios vaya delante ante todas las cosas» y que estas ordenanzas que ponen sobre sus conciencias las instituyen «a honra y alabanza de la bienaventurada Virgen sus mancebilla, la qual fué hallada digna entre todas las mujeres humanas para ser arca e sagrario del Spiritu Santo, la qual tenemos por nuestra abogada y defensora»; cuando salía procesionalmente, repito, la imagen de la Inmaculada, era de ver como todos los buenos medinenses a porfia se echaban, como vulgarmente se dice, a la calle, en busca de alhajas y adornos, colgaduras y tapices para engalanar y embellecer las fachadas de sus casas, y para servir y obsequiar a la festividad de tan gran misterio eminentemente divino y eminentemente mariano.

La afición y el amor rayaba en el delirio cuando de honrar y alabar este misterio se trataba. Se indagaba quienes poseían tapices de colgar y alombrar; y los feligreses de todas las parroquias acudían con ellos, al menor ruego de los mayordomos de las cofradías y hermandades medinenses. Aquí tengo una hojita antigua en que consta la lista de algunos tapices que pudo agenciar para este mismo fin cierto mayordomo de una de las parroquias de Medina; y como curiosa y vieja, y para que no se traspapele o pierda la ponga copiada aquí. Habla la lista de los que dieron o dejaron los tapices para la procesión de la Purísima de aquel año, en que la imagen de la Inmaculada, fué transportada desde el convento de San Francisco, hasta la iglesia del Colegio de la Compañía de Jesús. Dice así: «La de Pedraña nos dió uno y tiene más. Picaro, cuatro. La de Paredes uno de figuras y dos de arboledas. Francisco de la Rua dos paños no muy buenos. El hijo del maestro barbero Pedro Antonio de Medina, uno. Antonio de Campo, uno de arboleda... La de Bravo dió uno, y otros dos no muy buenos de su verno el licenciado Perez. Tiene también cuatro buenos tapices el sastre de la calle del Pozo del Rincón, Juan Durán. Hemos de prevenirle con tiempo a otro año. Francisco de Araña tiene buenos tapices: hemos de prevenirle con tiempo, porque nos los había dado su mujer; no lo sabiendo los dió a Sahagún.»

Se trasluce por estos y otros datos que poseemos, que en Medina debían abundar aquellos artísticos tapices flamencos que aun hoy en día con tanto interés se pagan. Por razón de las renombradas ferias acudían aquí los mercaderes de Flandes y Holanda para cambiar o colocar en los mercados de nuestra plaza su abundante y

hoy rebuscada tapicería. ¡Tiempos felices de patrias glorias! Aquellos antiguos españoles que sometían imperios, que descubrían mundos, que derrocaban naciones, jamás se amedrentaron, jamás se humillaron, sino para arrodillarse, descubiertas las altivas cabezas, ante el estandarte de la Inmaculada, bizarramente izado al viento por un señor soldado ofrez de gallardía sin par de aquellos tercios castellanos, que rendían pleitería y adoración al misterio de más precio y de mayor estima de la que siendo gala de la naturaleza, era madre de Dios.

Gloríese pues Medina de sus honrosos pergaminos de otras edades. Es la historia un libro abierto, donde maravillosamente se aprenden a conocer todos los memorables hechos que con el tiempo pasaron. Leyendo con atención sus páginas, como sobre un plano que finge la fantasía, van pasando los hechos, las grandezas, los recuerdos de sus hazañas, de su entereza, de su caracter, de su fé.

Otro de los preciosos documentos que en favor de lo que vamos proponiendo, haba a muy alto, es el que se refiere a los clérigos beneficiados de la iglesia de Santa María del Castillo, devotísimos de tan excelso Misterio. «Decimos nosotros los clérigos beneficiados de nuestra Señora del Castillo que por cuanto en la dicha nuestra Iglesia donde nos somos beneficiados, tenemos puesto para nuestra recreación y principalmente para el servicio de nuestra Señora, y plantado un huerto, y porque este dicho huerto no perezca, por este firmado de nuestros nombres, nos obligamos cada uno de nos que fuere semanero a cada día de su semana a regar el dicho huerto y tenerle regado o hacerle regar a su costa so pena que el señor Provisor de dos reales á quien lo hiciese. Lo cual consentimos y damos por bueno. Y decimos que a nuestro pedimento y consentimiento damos por bien de los dos reales por el día de la semana. El que no le regare pague los dos reales.»

Este acuerdo lo tomaron los dichos beneficiados en 10 de mayo de 1553. Visto y meditado todo lo cual, podemos asegurar que la ejecutoria de la devoción a Santa Maria en el misterio de su Purísima Concepción, es en Medina de tanto tiempo atras que memoria de hombres no es en contrario. Por lo tanto saquemos la consecuencia. En realidad de verdad, eran aquellos tiempos, tiempos de caracteres indomables, épocas de almas proceres, lustros de delicados arranques, siglos espléndidos de hidalgas costumbres y de acendrada fé, en que el honor era patrimonio del alma y el alma solo de Dios; en que apostura y elegancia eran las proezas guerreras en que la limpieza de la sangre, era aroma de santidad; en que el cortejar un caballero a una dama por fidelísima virtud de santa Religión se tenía. Este es el tersísimo espejo donde debemos mirarnos hoy los medinenses.

¡MEDINENSES!

Nunca compreis trajes en Valladolid sin antes visitar EL HISPANO ARGENTINO Fuente Dorada, 25-VALLADOLID

Si queremos parecernos a nuestros mayores, obremos como ellos obraron, creamos como ellos creyeron, y prestemos acatamiento al misterio Santísimo de la pura y limpia Concepción de nuestra Señora, Santa María, madre de Dios; porque honra trae servir a esta Señora, y acrece el honor con solo reverentemente mirarla como a Madre, como a Reina como a Soberana. Expléndida en dones, generosa en gracias, como madre nos llama como a hijos nos atiende como a pecadores nos salva. Rendido a sus plantas, atraído por sus encantos singulares, durante estos pasados días, el pueblo de Medina ha honrado caballerosamente a la celestial Señora en su misterio sin mancilla. Y le ha honrado como nunca le honró, y ha caído a sus plantas una muchedumbre como nunca cayó, que si lloró arrepentida, se levanta entusiasmada despues de recibir con respeto y amor la bendición del siempre agosto, bendito y alabado Sacramento del Altar. No, no es el dinero, no es el orgullo el que hace obras grandes. Dios se vale de corazones sencillos, de almas inocentísimas y buenas para conmovier a los pueblos, para rendir a las muchedumbres, cautivando sus inteligencias y sus corazones. Hoy como ayer Medina es de la Inmaculada. Hogaño como antaño la Inmaculada atrae los corazones, cautiva las almas, conmueve los pechos y escita las voluntades a obrar el bien, la virtud que santifica las almas, ennoblece los cuerpos, y los cuerpos y las almas salva.

Ahí está, raptrix cordium, el imán de las almas, la robadora de corazones. Grumos de brillantes luces, focos de clarísimos esplendores, nubes de nacar, grupos de ángeles, escapados de las jerarquías angélicas para formar con sus alas el trono de Emperatriz de la soberana Señora cercan, orlan, circundan, coronan, embellecen y engalanan ese pedazo de cielo conque sus fervorosas hijas, las hijas de María han regalado a la tierra durante estos pasados días de entusiasmos, de fé, de esperanzas.

Un P. Capuchino, con corazón de apóstol, con elocuencia de misionero, atrae a las muchedumbres, subyuga las almas, los cuerpos avasalla, y como reguero de fecundantes aguas cristalinas que se desliza por terrenos estériles y secos, va maravillosamente trocando en oasis de frescas rosas, los campos yermos de las almas tibias, los hondos barrancales de la impiedad, las peladas cuestas de la abyección y cobardía de los espíritus pusilánimes y flacos.

Muy bien, muy puesta en razón estaría la idea que indicara el fervoroso hijo de San Francisco, de colocar en el templo una lápida conmemorativa que recuerde este excepcional novenario y que dijera así: En el año de 1916 siendo dignísimo ecónomo de esta iglesia de Gerardo Morateja, y Presidente de las Hijas de María, la virtuosísima señorita Ciria Martínez, predicó un novenario a la Inmaculada el R. P. Villarrín, quien con el imán de su arrebatadora palabra, ganó para la Virgen nuestra Madre a todo

el pueblo de Medina, que confesó sus culpas, lloró sus desvaríos y prometió hidalgo y generoso, permanecer leal y constante vasallo de la Reina de los Ángeles, de la Abogada de los hombres, de la Madre de Dios. Sí, la Inmaculada por Medina; y Medina la noble, la cristiaua por María concebida sin pecado original desde el primer instante de su ser natural.

MARIANO.

### En el Centro Social Católico de Obreros

El trabajo social de los obreros católicos va adquiriendo cada día más vigor y los patentes son resultados que despiertan una alágüena esperanza para el porvenir, cuando por medio de los actos de propaganda como los realizados el día 8, vengan los obreros todos a formar en las filas del Sindicalismo Católico, porque católicos son todos los obreros mal que les pese a los secuaces del fracasante socialismo.

EL MITIN

A las cinco de la tarde celebróse el mitin anunciado en el Salón-Teatro de la Casa Social al que concurrieron numerosos obreros de distintos campos, y mujeres en su mayor parte obreras. Ocupaba la presidencia el compañero Angel de León, Presidente del Círculo de Estudios, el secretario del mismo y el delegado de la Autoridad rodeando el estrado los oradores y varias comisiones de obreros.

Después de breves palabras de presentación, el presidente concedió la palabra al compañero

Felix Pariente

obrero del Sindicato de Agricultores quien con el gracejo que acostumbra hizo ver el movimiento de la sindicación católica que va de triunfo en triunfo porque lleva en la puceza y en la moralidad de sus principios y procedimientos el fundamento del éxito.

Fustigó duramente a los partidos de las izquierdas desde el anarquista hasta el liberal y sobre todo al socialista porque dijo que la defensa del obrero la posponen en esos partidos, al bien particular de algunos pocos, viéndose en ellos sin gran esfuerzo muchas inmoralidades.

Concluyó diciendo que aunque el Sindicalismo católico fracasara, lo que cree imposible, jamás volvería a ser socialista.

Angel Rivera

del Sindicato de Dependientes de Comercio, leyó unas bien escritas cuartillas de la Srta. María Echarri enviadas por no haber podido acudir al mitin personalmente, en las que excitaba a la mujer a sindicarse si quería redimirse, porque no hay más lugar de redención que en el catolicismo. Augura para Medina una nueva era y hace votos para que pronto puedan venir las obreras católicas de Madrid a pasear por nuestras calles sus banderas.

Aurelio Díaz

ciñéndose al objeto de la convocatoria, fustigó duramente al Gobierno porque con su apatía y tolerancia en permitir el paso de la frontera a los artículos de primera necesidad, es la causa de la carestía de la vida. Invitó

a los obreros a acudir en masa a las puertas del Ayuntamiento de Medina a pedir trabajo antes que el hambre acabe de enseñorearse de los trabajadores de nuestra villa y afirmó que esta es la labor que deben realizar nuestros sindicatos ante los poderes públicos y ante los patronos.

Se extendió en consideraciones acerca de la actuación de la asociación católica, bien distinto de la socialista que obra de ordinario confundiendo la razón con la fuerza por donde se viene a caer casi siempre sin la fuerza y sin la razón. Se defendió también de las calumnias que vertieran en el mitin socialista del 12 del pasado contra su persona, con pruebas documentadas irrefutables tomadas de las mismas palabras impresas de los socialistas y haciendo ver el ridículo del Concejal Socialista Sr. Gago, sin nombrarle, ante el intento de huelga de Torrecilla de la Orden. Lo que intentan con eso dijo, es poner unos trabajadores enfrente de otros para que así no puedan llevar a cabo su mejoramiento económico pues de otro modo se acabaría pronto el fundamento de su medio personal.

Invitó a las autoridades de Medina, a los ricos y al pueblo en general, para que acudieran al socorro, cada uno en la medida de sus fuerzas, de los damnificados de Levante.

Crescencio Fuentes

del Sindicato de Dependientes de Comercio de la Casa Social de Valladolid. Habló de la cultura social de los obreros, que hace de ellos la base de su perfeccionamiento. Se lamenta de que esa incultura sea la causa de no ver de frente los manejos de los socialistas para esclavizarlos, bajo pretexto de libertad y que esta es también la causa de que no sepan con dignidad arrojar el yugo excesivo a que les tienen sometido; muchos patronos especialmente a los dependientes de comercio obligándoles a hacer bárbaras jornadas aun en los días festivos sin fruto para unos ni para otros y deseando sea abolido de una vez el mercado del domingo y comience el cierre general cumpliéndose exactamente el descanso preceptado por la ley. Sentimos no poder seguir el vuelo altísimo del orador que fué muy felicitado.

Erancisco Bascuñana

es un obrero de Madrid muy conocido en el campo socialista en el que actuó como director y introdujo en España la llamada huelga de los brazos cruzados, volviendo al catolicismo del que en mal hora se separó, por haberse defraudado en el socialismo sus esperanzas de regeneración proletaria. Es orador convencido y práctico; amante y entusiasta de la sindicación libre católica y muy conocedor de la cuestión social.

Habló de lo que debía evitarse por los obreros en el trabajo primero, es decir, en el taller, en la fábrica, etc., nada de envidias, nada de traiciones, los obreros deben de ser unos en todas partes y defenderse mutuamente en su puesto cada uno. Sobre esta base se funda la sindicación libre, antagonica con el capital, por lo cual

no puede actuar junto con él, pero paralela al mismo fin social de mejoramiento mutuo. Al rededor de este pensamiento giró toda la oración del compañero Bascuñana. El poco espacio de que disponemos me impide seguir sus consideraciones atinadas. Fué calurosamente aplaudido.

El acto quedó concluido con la lectura de las conclusiones que serán presentadas al Presidente del Consejo de Ministros y a este Ayuntamiento por una comisión nombrada al efecto.

LA VELADA DE LA NOCHE

A las nueve se verificó la velada teatral organizada por el Cuadro Artístico en unión de la Rondalla del Centro.

Se pusieron en escena «Zaragüeta» y «Seis retratos tres pesetas», siendo admirablemente ejecutadas.

La Rondalla ejecutó su programa con tal afinación y gusto, que fué aplaudida con entusiasmo y obligada a añadir nuevas piezas al programa anunciado.

¡Bien por el Centro Católico de Obreros!

FILENO

## NOTICIAS

El número agraciado en el sorteo de la mesa-ministro que regala «Cultura Medinense», ha sido el **2616**.

Se encuentra enfermo de algun cuidado, el dependiente de la casa del Sr. Giraldo, D. Casimiro Rodriguez.

### 40 CENTIMOS DE AHORRO

En la compra de una bombilla, no constituyen ninguna economía, si se le funde al poco tiempo de usarla.

Compre V. lámparas WOTAN y hara V. verdadera economía.

Venta en LA VALENCIANA.

En la iglesia de San Martín se verificó el día 4 de los corrientes los desposorios de la Srta. Hipólita Rodríguez con nuestro amigo Carlos Ruiz.

Fueron apadrinados por la señorita Felisa Hernandez y D. Fermin de la Fuente.

Reciban nuestra enhorabuena.

Depósito de Arboles frutales y toda clase de plantas para jardín, de la acreditada casa de Manuel Gimeno, de Sabiñan (Zaragoza).

Para pedidos dirigirse a Manuel del Rio (conserje del Ayuntamiento) Medina del Campo.

## Dr. M. ALVAREZ AYUEAR

ENFERMEDADES DE LA INFANCIA

uente Dorada, 6

VALLADOLID

Imp. de Juan Luis Díez. — Medina

**¡El Planchado Moderno en Medina!**

La Casa PLANCHADO MODERNO está establecida en Madrid, calle de Fuencarral 138 (entrada por Alburquerque), se encarga de servir todos los encargos de lavado y planchado de paños, cuellos, camisas y ropa de señora, sin que nuestros favorecedores tengan que sufrir retraso ni incomodidad alguna en sus costumbres.

EL PLANCHADO MODERNO tiene como principales ventajas el evitar la deformación, igualdad en el brillo y, sobre todo una completa desinfección de las prendas por hacerse el lavado separadamente y sin el menor deterioro.

EL PLANCHADO MODERNO, no exige número determinado de prendas y se encarga de entregar y recoger a domicilio desde UNA prenda en adelante.

Los encargos a **LUIS BLANCO ALMARZO**.--Kiosco en la Plaza.--MEDINA DEL CAMPO

**NOTA DE PRECIOS**

Cuellos, lavado y planchado . . . . .	0,10 pts.	Camisas completas, lavado y planchado	0,50
Par de paños, lavado y planchado . . . . .	0,10	En las camisas que se man en LAVADAS se	
Camisas flojas, lavado y planchado . . . . .	0,35	rebaja 0,10 céntimos.	
amisas almidonadas, lavado y planchado	0,40		

**Aguas Madres Medicinales de las Salinas de Medina del Campo**

PARA BAÑOS Y LOCIONES

JABÓN MEDICINAL

De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

**DAVERIO HENRICI Y COMPANIA ZURICH (Suiza)**

INGENIEROS CONSTRUCTORES

Instalación de Fábricas de Harinas por Cilindros y Plansichter

La mayor parte de las fábricas instaladas en España son del sistema "DAVERIO" Para precios de máquinas, presupuestos de instalación y detalles dirigirse a la sucursal en MADRID, CALLE DE SEVILLA NÚM. 5.



ACCESORIOS DE TODAS CLASES  
REPARACIONES.—COPIAS.

Haga pedido de ensayo y será cliente toda la vida

**Trust Mecanográfica**

MONTERA, 29, entresuelos-- MADRID

**La mejor Máquina de escribir**

Representante en esta villa ISMAEL VELASCO

**PABELLON PERPLEX**

GRAN TRITURADOR DE PIENSOS

CALLE DE EUSEBIO GIRALDO MEDINA DEL CAMPO



EL ACEITE QUE MAS LUBRIFICA

**VALVOLINE COMPANY S.A.R.L.**

CALLE CORRIDA, 53

SUCURSAL ESPAÑOLA

**GIJON-ASTURIAS**

**PEREZ PUNTI & C.**

Tandarautana 10-BARCELONA

ACEITES-VALVOLINAS-GRASAS  
CORREAS DE TODAS CLASES  
ARTICULOS PARA MOLINERIA  
ACCESORIOS PARA MAQUINARIA

Calzado con piso de goma, y chanclos cauchú

DE VENTA

**EN LA VILLA DE MADRID** PADILLA, 3

FABRICA DE HARINAS

ALMACENES DE FRUTOS COLONIALES Y DEL PAIS

**Eusebio Giraldo Crespo**

MEDINA DEL CAMPO

**“LA VERDAD” Y “SANTA LUCIA”**

Grandes Fábricas de Chocolates y Pastas finas para sopa

**HIJO DE GERÓNIMO GARCÍA**

MEDINA DEL CAMPO

Los productos de esta antigua y acreditada casa, son fabricados con especial esmero, por eso el público los prefiere a los demás.

**MAQUINARIA AGRICOLA E INDUSTRIAL**

Aparatos y accesorios para fábricas de harinas y otras industrias.

Accesorios para Maquinaria en general

**ANTONIO GARCIA DE LONGORIA**

HERNAN CORTES, 3, MADRID

Depósito en Barcelona de aceites, alquinos y otros artículos.

Talleres de Fundición  
**GABILONDO**

Compañía Anónima

APARTADO, 19 VALLADOLID

Turbinas perfeccionadas de varios sistemas. Maquinaria para las industrias. Bombas y Norias para riegos. Aparatos para la agricultura.

Exquisitos

Chocolates

**DE LA TRAPA**

VENTA DE BAÑOS (Palencia)  
PEDIRLOS EN ULTRAMARINOS Y CONFITERIAS

— 11 —

PRECIO FIJO

GRAN ZAPATERIA  
**LA BARCELONESA**

Santiago, núms. 41, 47, 49 y 51

VALLADOLID

CALZADOS DE LUJO  
CALZADOS ECONÓMICOS  
CALZADOS DE CAMPO  
Calzados propios para todas las estaciones  
Últimas novedades

SOMBRERERIA  
DE  
**ARTURO HERNANDEZ**

SECCION ECONOMICA

SECCION DE LUJO

Casa fundada en 1844  
ACERA DE SAN FRANCISCO, 30

VALLADOLID

PRECIO FIJO